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A2 聚焦聚焦兩兩會會

香港文匯報訊 據中共中央港澳工作辦公
室、國務院港澳事務辦公室網訊，3月4日上
午，中央港澳工作辦公室主任、國務院港澳
事務辦公室主任夏寶龍在北京會見到京列席
今天十四屆全國人大三次會議開幕會的澳門
特別行政區行政長官岑浩輝。
夏寶龍表示，習近平主席視察澳門的系列

重要講話為港澳發展指明了前進方向，為港
澳工作提供了根本遵循。岑浩輝行政長官就
任以來，帶領管治團隊堅決貫徹落實習近平
主席重要講話精神和中央決策部署，勇於擔

當作為，做了許多有益的開創性的工作，展
現出良好精神風貌。相信新一屆澳門特區政
府一定能夠團結帶領社會各界，全面準確貫
徹「一國兩制」方針，充分發揮澳門獨特地
位和優勢，切實加強「一中心、一平台、一
基地」建設，以更大作為推進經濟適度多元
發展特別是橫琴粵澳深度合作區建設，在參
與和助力中國式現代化中不斷開創澳門發展
新局面。
中央港澳工作辦公室、國務院港澳事務辦

公室副主任王靈桂參加會見。

澳門特區政府新聞局發稿指，岑浩輝感謝
夏主任轉達中央對澳門的關懷和期許，並向
夏主任介紹了特區政府為貫徹落實習近平
主席重要講話精神所開展的工作，包括已設
立五個跨範疇領導及工作組，加強頂層引領
和統籌協調，致力提升政府的治理能力和水
平。同時，澳門特區政府積極就制定本年度
施政方針廣泛聽取了社會各界意見和建議，
現正全力編製施政報告，冀以良政善策推
動澳門持續發展，增進民生福祉，更好回應
習近平主席對澳門特區的殷切期望。

夏寶龍會見岑浩輝 囑加強推動經濟適度多元

●夏寶龍會見岑浩輝。 國務院港澳辦網站圖片
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香港文匯報訊（記者 黃子晉）十四屆全國人大三
次會議今日在北京召開。多位港區全國人大代表表
示，將關注推動粵港澳大灣區的規則銜接，機制對
接；推動國家科技強國發展，包括構建「港澳研發+
灣區轉化」的科創生態；在河套深港科技創新合作區
加快發展世界級國際先進技術轉化中心；在香港打造
國際中藥交易平台；鼓勵內地企業採用香港的高品質
專業服務「走出去」等。
港區全國人大代表梁美芬表示，粵港澳大灣區可構
建「港澳研發+灣區轉化」的科創生態，要做好物
資、設備共享等，包括考慮建立科研物資「白名
單」，加快通關速度；在河套、橫琴設共享儀器平
台，降低重複購置成本；考慮在河套香港園設「數據

沙盒」試點，允許脫敏數據經科研專網回流，並提供
技術轉讓所得稅優惠；粵港澳三地可共訂區域規則，
以「電子圍欄+溯源標籤」管控敏感技術，串聯「基
礎研究、中試、產業化」全鏈條等。

倡共訂統一知識產權制度
港區全國人大代表胡曉明表示，河套園可進一步發
展具國際影響力的創新科技生態圈，包括制定創新規
劃及合作制度，同步管理及完善服務，加快發展世界
級國際先進技術轉化中心，提供持續技術培訓、設立
有效的獎勵制度，鼓勵創新文化、推出產學研配對獎
金支持基礎研究及技術轉化、構建創新的政策措施、
長遠共同協商制定統一的知識產權制度，促進創科人

才、企業、資金、物資、數據更高效互通協作，產學
研深度融合等。
港區全國人大代表黃英豪表示，自己關注與大灣區
發展密切相關的關鍵領域，期望中央有關部委支持整
合大灣區內各方資源，以香港為核心構建中醫藥產
業 「學、研、產、銷」體系，在香港率先成立大灣
區中醫藥學研究中心，依託香港及大灣區內高校的科
研力量，提升中藥及產品的研發精準度，加快中藥新
藥研發臨床進程，降低商業轉化成本等。
港區全國人大代表吳永嘉表示，當前內地企業在「走

出去」的過程中亟需多方面的支持，而香港具備條件擔
當中介橋樑和全方位的增值服務平台，建議中央有關部
委積極倡導並支持內地企業視香港作為「出海」的首選
指揮中心與增值服務平台，並從簡化業務備案及核准的
流程、外匯資金靈活調配，以及便利人員跨境流動管理
等多個維度，為內地企業「走出去」鋪設順暢通道等。

代表建言圍繞灣區科創合作

十四屆全國人大三次會議今日（5
日）上午在北京開幕，港區全國人大
代表林至頴昨日參加預備會議後回到
駐地酒店，發現走廊上擺放了各式報
紙，他選取了一份香港《文匯報》回
房閱讀，希望了解全國兩會熱議話題
的深度報道，以及香港社會的最新動
態。他希望能將更多有關粵港澳大灣
區在產業、民生方面融合發展的建議
傳遞到全國兩會。
●香港文匯報記者康敬、柴婧兩會報道
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還記得去年的政府工作報告，首次提出了開展
「人工智能+」行動。「+」是指場景應用，即由
過去的注重人工智能研發，演化至今天的落實應
用。筆者從事人工智能研究超過30年，喜見人工
智能發展在近年突飛猛進，尤其是國家的人工智
能，在重重阻撓中發展迅速，不落人後。例如，
新春期間國產人工智能大模型深度求索（Deep-
Seek）推出R1版本，成為全球熱話。

筆者總結深度求索帶來四項突破：一是突破芯
片入口被堵的困局。美國為壓制中國人工智能發
展，多年來限制高端芯片出口到中國，並禁止其
他國家出售製造高性能芯片的光刻機到中國。深
度求索以技術突破對芯片的倚賴，為國家衝破了
芯片被卡脖子的困局。

二是突破無法使用高階人工智能的障礙。過
去，美國在人工智能發展上獨佔鰲頭，更限制由

該國研發的高階人工智能在中國使用，但深度求
索性能與 Open AI 開發的 ChatGPT- 4o 版本比
肩，令中國境內不論是民生、商業還是政務和國
防，均可使用此殿堂級的高階人工智能模型。

三是突破高價的掣肘。其他國家使用ChatGPT
雖不受限，但使用價格高昂和閉源性質，也令用
家卻步。深度求索推出的是開源版本，任何國家
或企業均可取用，令人工智能更容易走入政務、
商務和日常應用。

展望一：助政府提升政務效率
四是突破西方文化思想的無形箝制。西方開發的

人工智能以蘊含西方文化思想的數據庫餵養，生成
的結果自然反映西方價值觀和立場，但深度求索數
據庫中西薈萃，中國和東方思想文化的價值取向並
沒缺席，生成結果兼收並蓄，能逆轉立場偏頗的生

成成果，以及突破無形的價值觀箝制。
ChatGPT不能在港使用，深度求索的出現正好

填補高階人工智能系統的缺欠。況且，深度求索
為開源系統，正可供政府和私人企業取用。由政
府資助的InnoHK香港生成式人工智能研發中心
（HKGAI）上月推出的HKGAI V1大模型，就是
基於深度求索作「全參數微調」並持續訓練而
成。展望政府在政務工作上善用深度求索，一來
紓緩公務員工作壓力，二來補償未來削減編制後
的工作量，三來提升政府施政效率。

展望二：助商界降成本拓業務
香港商界未見普及應用人工智能，但深度求索

價廉物美又開源，展望精明的私營企業將會善用
深度求索的開源優勢於拓展業務之上，尤其是政
府資助開發的HKGAI V1，日後服務項目將會有

免費部分，私營企業可引為己用，透過其智慧化
的解決方案，提高運營效率、降低成本，拓展業
務市場。

展望三：補足中國文化知識底蘊
香港目前多使用西方的人工智能系統，對東

方，尤其是對於中國的事情、事物，生成的結果
往往出現偏頗，甚至扭曲。在社會廣泛引入涵蓋
東方思維、中國文化的深度求索，有利用戶擴闊
思維，從多角度探討問題，而非單一西方價值
觀。香港正促進現代國民教育，目前使用中的人
工智能系統中，中國文化知識底蘊不足，深度求
索正好彌補此缺陷。

香港一直擔當「引進來，走出去」的角色，長
期為內地企業拓展海外業務提供支援。深度求索
進駐香港，除了有助促進本地政商採用，更可協
助深度求索走出去，以促進人工智能企業的國際
業務發展，而深度求索可作為重點推進項目。

全國政協委員黃錦輝
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●全國人大香港代表團多位代表與夏寶龍
座談後昨晚會見傳媒。 點新聞直播截圖

香港文匯報訊 據中共中央港澳

工作辦公室、國務院港澳事務辦公

室網訊，3月4日下午，中央港澳工

作辦公室主任、國務院港澳事務辦

公室主任夏寶龍到北京飯店看望了

出席十四屆全國人大三次會議的香

港、澳門特別行政區全國人大代

表。夏寶龍對港澳代表到京參加全

國兩會表示歡迎，希望大家以高度

的責任感和使命感，認真依法履

職，積極反映民意、建言獻策，全

面準確貫徹「一國兩制」方針，全

力支持行政長官和特區政府依法施

政，加快推動香港由治及興和澳門

經濟適度多元發展，為保持香港、

澳門長期繁榮穩定，助力強國建

設、民族復興作出新的更大貢獻。

香港文匯報訊（記者 黃子晉）中央港澳工作
辦公室主任、國務院港澳事務辦公室主任夏寶龍
昨日到北京飯店看望了出席會議的香港、澳門特
區全國人大代表。全國人大香港代表團多位代表
昨晚會見傳媒時表示，夏主任的看望體現了中央
和港澳辦對香港的關懷，給予大家很大鼓舞、鼓
勵，對香港的發展前景更充滿信心。他們定會更
努力、積極推動特區政府良政善治，成為為香港
拚經濟、謀發展、改善民生的推動者和參與者。

中央支持 抵禦外在壓力
全國人大常委會委員李慧琼表示，非常感謝夏
主任前來看望大家，表達中央和港澳辦的關懷，
令自己感受到在中央的支持下，香港經濟發展所
取得的成果來之不易，並明白到現今的世界格局
非常複雜，香港作為國家不可分離的一部分，同
樣會承受着外在壓力，但在中央的支持下，在特
區政府的團結帶領下，香港今年的經濟穩步增
長，非常值得肯定。
她表示，港股市場近日相對暢旺，正是受惠於

中央對香港的支持。她有信心隨着更多的新股在
香港上市，港股的交投量可以持續穩定，將對香

港特區庫房收入有實質貢獻。雖然在中長期仍有
挑戰要克服，但比起很多其他地方的財政狀況，
香港仍屬相對穩健，市民無須過分擔心。
李慧強調，身為全國人大香港代表，會按照

夏主任對大家的期望，更加努力、積極推動特區
政府良政善治，支持和參與有利香港發展經濟、
改善民生的項目；推動好愛國主義教育在香港落
實等；香港人大代表團成員會一如既往繼續向特
區政府提出更多切實可行的政策建議，「除了提
建議之外，相信我們不少的代表，包括我，都希
望成為推動者和參與者，不僅是監督者和諫言
者。」

建言獻策 積極反映民意
香港代表團團長馬逢國說，夏主任提到香港股票
市場表現好，相信對經濟有促進作用，又希望一眾
人大代表以高度的責任感和使命感，認真依法履
職，積極反映民意、建言獻策，全面準確貫徹「一
國兩制」方針，全力支持特區行政長官和特區政府
依法施政，加快推動香港由治及興和澳門經濟適度
多元發展，為保持香港、澳門長期繁榮穩定，助力
強國建設、民族復興作出新的更大貢獻。

「作為參政者，無論是港區全國人大代表的身
份也好，立法會議員的身份也好，都是香港特區
的一分子，都非常關心香港，不單止要做監督
者，也要做參與者，和特區政府攜手共進， 一起
做好香港的整體發展。」他說。

肯定成績 續助力港施政
香港代表團副團長吳秋北表示，夏主任的看望
顯示中央以至港澳辦對港澳代表的重視，給予大
家很大的鼓舞、鼓勵。過去一段時間，港區全國
人大代表有雙重身份：在國家層面建言獻策，在
香港特區做了很多工作，而這些工作都得到中央
的肯定，「我相信我們各位代表都收到（夏主任
對大家的期望），我們會一如既往地更加好地去
盡我們作為人大代表的職責，貢獻國家發展，發
揮香港所長。」
香港代表團副團長陳勇表示，夏主任一直很惦

記香港，並於會上與香港代表共同回顧了習近平
主席對香港的關懷，以及中央頒布的多項惠港措
施，更特別提到中央贈港大熊貓。「夏主任肯定
了過去一年香港取得的成績，期望代表們繼續支
持特首和特區政府更好施政。」


